

REMERCIEMENTS

Ce travail de synthèse n'aurait pu aboutir sans le soutien, l'exigence et la générosité que j'ai reçus des personnes qui m'entourent. Je remercie en particulier Denise Pumain pour tous ses conseils. Les discussions et les travaux que nous avons partagés, pendant toutes ces années, sur les villes, ont largement contribué à faire progresser mes visions et mes approches des systèmes urbains en Europe. Je remercie également Patricia Cicille pour toutes ses critiques qui m'ont beaucoup appris et fait avancer dans les domaines de l'économie et de la science des organisations. Ses compétences en matière de bases de données et son travail sont pour beaucoup dans les résultats récents que je présente. Les compétences et la disponibilité de Patrick Brossier ont été essentiels à l'application de mes modèles. Je suis reconnaissante à Christian Poncet pour ses conseils de lectures en économie et pour ses critiques.

La teneur de mon travail scientifique doit beaucoup également à l'appui permanent que m'ont apporté l'UMR 6012 ESPACE, le GDR 1559 Libergéo et l'UMR 8504 Géographie-Cités. Je remercie en particulier leurs directeurs, Joël Charre, Denise Pumain et Léna Sanders qui m'ont offert un cadre de travail dynamique et serein. Sur le site de Montpellier, Pierre Usselman m'a toujours soutenue dans mes initiatives et m'a fait confiance, ce dont je lui suis très reconnaissante. Grâce à tous les groupes de travail locaux et nationaux auxquels j'ai participé, j'ai pu enrichir mon savoir méthodologique et conceptuel à travers la fréquentation régulière des réunions et les échanges quotidiens. En particulier, les réunions du Groupe Dupont ont représenté pour moi un grand « bol d'air » théorique. Je tiens à remercier tous les membres de ces équipes, pour la compréhension qu'ils ont manifesté lors de mon isolement nécessaire à l'aboutissement cet ouvrage.

Ce document n'aurait pas eu cette forme sans toutes les connaissances que j'ai acquises ces dernières années en travaillant à la Maison de la géographie de Montpellier. La cartographie et la mise en page sont le fruit de l'apprentissage dont j'ai pu bénéficier en réalisant l'édition de travaux personnels ou en participant à des projets collectifs. Les cartes de l'ouvrage *Les villes européennes : analyse comparative* ont été réalisées par Guérino Sillère. Elles ont constitué pour moi un modèle pour la finalisation de mes autres cartes. Les relectures attentives de l'ouvrage par Régine Vanduick et par Marie-Madeine Usselman m'ont été précieuses pour corriger tant la forme que la compréhension du fond. Je remercie Gilles Moutot et Philippe Apeloig pour leurs conseils typographiques. Je suis également très reconnaissante envers Marion Poudevigne qui m'a aidée et soutenue pour les dernières finitions, et envers Marina Duféal pour sa présence lors des derniers soucis matériels.

Je souhaiterais exprimer toute ma reconnaissance à mes amis et à ma famille pour leurs encouragements. Leur tolérance envers mon manque de disponibilité de ces dernières années est un cadeau qui m'est cher. Je tenais en particulier à dire à mon père combien il me tient à cœur de perpétuer la tradition familiale : les *tissus* demeurent les principaux objets de mes études.

Céline Rozenblat